

Histoire et gastronomie : DIJON est une ville unique !

- 204 - Transcription en français

Cette ville était la capitale d'un énorme territoire et elle était très puissante au quatorzième (14e) siècle. Elle aurait pu être la capitale de tout l'occident.

Elle est riche en musées, en palais mais surtout en histoire.

Dans cet épisode deux-cent-quatre (204) du podcast Fluidité, je vais vous parler de Dijon, que vous allez adorer.

Alors, c'est parti !

Juste avant de commencer, je voudrais vous rappeler que sur mon site internet francaisavecfluidite.com, je peux vous aider à progresser en français.

On propose des cours privés avec des tuteurs sympas pour pratiquer votre conversation.

Mais on propose aussi le club VIP, une grande communauté d'apprenants pour pratiquer votre oral en groupe dans des chats Zoom tous les mois. On fait entre 8 et 10 chats par mois et toute l'année dans lesquels on fait différentes activités en français pour le pratiquer et pour apprendre à le parler avec confiance. Il y a aussi un groupe Telegram privé actif tous les jours et d'autres avantages. Alors, pour avoir toutes les informations, les liens sont dans la description, ou alors vous cherchez français avec fluidité pour trouver mon site web.

REJOINS LE CLUB VIP !



- ✓ Entre 8 et 10 chats Zoom en groupe tous les mois pour pratiquer ton français oral.
- ✓ Des cours de grammaires et des PDF.
- ✓ Un groupe Telegram privé pour partager avec des apprenants du monde entier.
- ✓ Les vidéos et audios sans publicités

Informations et abonnement

Bonjour et bienvenue à tout le monde dans ce nouvel épisode !

Dijon et sa banlieue forment l'une des vingt (20) grandes métropoles de France et elle continue de s'agrandir.

Dans le podcast, je fais le tour des grandes et importantes villes du pays pour que vous les connaissiez un petit peu et pour que ça vous donne envie d'y aller par curiosité.

Donc vous trouverez déjà d'autres épisodes qui parlent d'autres villes.

Cette fois, c'est au tour de Dijon et j'ai aussi eu l'idée de vous en parler parce que l'une des apprenantes du club VIP y est allée et elle l'a beaucoup aimée. Donc je me suis dit que ce

serait la bonne occasion.

Alors, on commence par un peu de géographie.

Dijon, c'est la préfecture de la région Bourgogne Franche-Comté, au centre-est de la France, près de la Suisse.

La Bourgogne Franche-Comté, j'en ai parlé dans un épisode dédié, le numéro cent-soixante-dix (170) que vous pourrez aussi écouter après.

Mais aujourd'hui, je parle seulement de la ville de Dijon qui est sa préfecture, on peut dire aussi le chef-lieu.

Dijon est une ville de presque cent-soixante-mille (160 000) habitants, la plus peuplée de la région Bourgogne Franche-Comté. Les gens s'appellent les Dijonnais et les Dijonnaises. Elle est à environ cent-soixante-dix (170) kilomètres au nord de Lyon, ce qui fait environ 2 heures en voiture.

Et elle est située à trois-cents (300) kilomètres au sud-est de Paris, ce qui fait à peu près 3h30 en voiture mais moins de deux heures en TGV.

Dijon est environ aussi à la même distance de Strasbourg que de Paris.

Donc, entre parenthèses, les grandes villes françaises sont plutôt faciles d'accès en TGV et c'est au minimum 2 fois plus rapide qu'en voiture.

En clair, Dijon est entre Paris, Strasbourg et Lyon. Donc, elle peut être une étape touristique sympathique entre ces grandes villes.

On va maintenant parler de sa riche histoire et de ce que la majorité des Français ne savent pas et de ce que je ne savais pas non plus.

Dijon est une ville très ancienne, avec des origines qui remontent à l'époque gallo-romaine, quand elle s'appelait Divio.

Vers la fin du troisième (3e) siècle, la cité est envahie par les barbares.

Alors, pour se protéger, les habitants construisent une enceinte fortifiée. Eh oui, une enceinte, c'était les fortifications pour entourer une cité et de nos jours, c'est un appareil qui sert à écouter de la musique et c'est l'adjectif utilisé pour dire qu'une femme attend un enfant, "elle est enceinte". Donc le mot "enceinte" a plusieurs sens selon le contexte.

Bref, la cité-forteresse est suffisamment solide pour résister à toutes les invasions suivantes, ce qui va l'aider à se développer au début du Moyen-âge.

Au début du onzième (11e) siècle, Dijon est composé d'une ville forte et d'un bourg, donc un petit village qui s'est agrandi en dehors des fortifications.

Toujours au 11e siècle, attirés par Dijon, les ducs de Bourgogne prennent possession de la ville. Le nom de la région Bourgogne vient des Burgondes, le nom d'un peuple. D'ailleurs, ça ressemble à l'anglais "burgundy", la traduction de "Bourgogne".

Mais, ensuite, c'est le drame : le vingt-huit (28) juin mille-cent-trente-sept (1137), la ville est profondément marquée par un événement tragique : un gigantesque incendie ravage toute la ville.

Mais Dijon va ensuite renaître de ses cendres et connaître plusieurs siècles de gloire.

Suite à l'incendie, les ducs de Bourgogne reconstruisent une autre enceinte, beaucoup plus large que la précédente, qui abritera la cité jusqu'au dix-huitième (18e) siècle environ.

À la fin du douzième (12e) siècle et au treizième (13e) siècle, Dijon est embellie de monuments de valeur : la Sainte-Chapelle, l'Hôpital général de Dijon, l'église Notre-Dame, etc, etc.

Elle n'arrête pas sa croissance.

Alors, quand je dis une cité, c'est l'ancien nom pour dire une ville. Surtout pour dire une cité

médiévale. Donc de nos jours, on dit une ville et le mot cité est encore utilisé en tant que synonyme dans certains contextes.

En 1301, Robert Ier, premier duc de la dynastie des Capétiens de Bourgogne, fait de Dijon la capitale du duché de Bourgogne, ce qui représente un tournant majeur.

On dit un tournant pour parler d'un changement très important, comme si on changeait de direction.

Dijon s'enrichit de plus en plus.

Mais c'est à partir de mille-trois-cent-soixante-trois (1363), avec l'arrivée de la dynastie des ducs Valois de Bourgogne, que Dijon entre dans son âge d'or.

Les ducs Valois, Philippe le Hardi, Jean Sans Peur, Philippe le Bon et Charles le Téméraire, sont surnommés les « Grands Ducs d'Occident ».

Pendant plus d'un siècle, ils mènent une politique habile de mariages, d'alliances et de conquêtes pour agrandir le plus possible leur duché.

Ils construisent un véritable État, presque un Empire, qui va de la Bourgogne jusqu'à la mer du Nord, incluant notamment la Flandre, la Wallonie, le Luxembourg et les Pays-bas actuels.

À cette époque, le duché de Bourgogne était plus riche et plus puissant que le royaume de France !

Leur ambition était de faire de Dijon la capitale de l'occident.

En plus, après la guerre de cent ans, le royaume de France est affaibli, donc les voies de communication ou d'échanges passent par la Bourgogne, donc par Dijon qui en profite commercialement et qui s'enrichit.

Elle devient donc une ville prospère, influente mais aussi un centre politique, culturel et artistique de premier plan.

Les ducs y laissent leur empreinte : ils font bâtir des monuments, ils attirent des artistes et embellissent la ville.

Le vieux château est changé en palais, le somptueux Palais des Ducs de Bourgogne, aujourd'hui transformé en hôtel de ville, musée des Beaux-Arts et office du tourisme.

Une tour est construite en hommage à Philippe le bon. Elle s'appelle la tour Philippe le bon ! Elle représente la puissance que le duché de Bourgogne avait à cette époque. On peut la visiter aussi et monter tout en haut.

Donc, pendant cette période brillante, la ville est entièrement remodelée. Une nouvelle enceinte fortifiée, immense, est construite pour englober tous les faubourgs, y compris la magnifique abbaye Saint-Bénigne, transformée en cathédrale de nos jours.

Après la mort du dernier duc Charles le Téméraire en mille-quatre-cent-soixante-dix-sept (1477), le duché de Bourgogne s'effondre et Dijon est rattachée au royaume de France.

Et ensuite, les hôtels particuliers et les maisons de riches bourgeois adoptent le style de la Renaissance italienne à partir du 16e siècle.

En mille-six-cent-soixante-dix-huit (1678), le rattachement de la Franche-Comté au royaume rend les fortifications inutiles. La ville entre alors dans un nouvel âge d'or. C'est une époque de brillante activité architecturale, marquée par la construction de nombreux hôtels particuliers, places et bâtiments civils. Dijon devient alors une cité animée et élégante, gouvernée par les princes de Condé.

Mais, après la Révolution, toute cette période de gloire s'arrête pour Dijon qui devient simplement un chef-lieu de département.

De nos jours, à Dijon, on peut trouver un beau mélange architectural. Il y a des maisons au style médiéval, des édifices religieux surtout du style gothique comme Notre-Dame, des bâtiments au style Renaissance ou encore l'architecture haussmannienne, comme à Paris.

Actuellement, pour visiter la ville et en voir les points d'intérêts, vous pouvez suivre la chouette.

En effet, cet animal est le symbole de Dijon. Il y a une petite statue d'une chouette à l'église Notre-Dame. Et la légende dit qu'il faut la caresser avec la main gauche pour qu'elle réalise notre vœu.

La ville a donc créé un parcours où il faut suivre les chouettes pour voir les principaux monuments historiques.

Il y a aussi d'autres animaux dans la ville, comme un ours, un chat et un hibou ! Mais je ne vous en dis pas plus.

Parmi les curiosités, on trouve aussi "Jacques", un automate qui sonne les cloches de Notre-Dame, accompagné de sa femme et de leurs enfants.

L'ancienne capitale bourguignonne a aussi son propre arc de triomphe, qui est une magnifique porte construite au 18e siècle.

Côté culture, Dijon est une ville universitaire et artistique. Elle propose plusieurs musées, dont le superbe musée des Beaux-Arts, l'un des plus anciens de France, installé justement dans le palais des Ducs comme je disais.

Et en plus, l'accès est gratuit aux collections permanentes qui vont de l'Antiquité à l'art contemporain.

Dijon est aussi la ville de naissance de Gustave Eiffel, le célèbre ingénieur à l'origine de la tour Eiffel à Paris. Pour connaître la biographie de ce célèbre architecte, écoutez l'épisode cent-quatre-vingt-huit (188).

Grâce à l'ingénieur Henry Darcy, c'est à Dijon que sera installé le premier réseau d'eau potable de France en mille-huit-cent-quarante (1840).

En mille-huit-cent-cinquante-et-un (1851), toujours grâce à Darcy, c'est l'inauguration de la ligne de chemin de fer Paris-Dijon-Lyon-Marseille qui marque le début du développement industriel et urbain de la ville.

À Dijon, il y a la cité internationale de la gastronomie et du vin, comme un musée avec des expositions qui valorisent le repas gastronomique des français et le climat des vins de Bourgogne, qui sont tous les deux classés au patrimoine de l'UNESCO.

Cette cité de la gastronomie à l'air vraiment intéressante.

À Dijon et en Bourgogne Franche-Comté plus globalement, on mange très bien grâce à des produits de qualité et un savoir-faire ancestral.

Mais, ce pour quoi Dijon est célèbre, c'est la moutarde. La moutarde de Dijon est une moutarde traditionnelle de la cuisine française. Dans la ville, il y a même la Maison de la moutarde où vous pouvez créer vous-mêmes les vôtres. C'est la dernière moutarderie familiale de la ville.

Bref, derrière son calme apparent, Dijon cache une histoire grandiose, à la hauteur de son ancien rang de capitale des puissants ducs de Bourgogne.

Aujourd'hui, Dijon a parfaitement su conserver les traces de son passé glorieux tout en devenant une ville moderne et dynamique.

Je ne suis jamais allé à Dijon et personne de ma famille non plus. Mais tous les apprenants ou les auditeurs du podcast qui y sont allés l'ont adorée.

Donc je ne peux que vous conseiller d'aller la visiter, je peux presque garantir que vous ne serez pas déçus.

Pour progresser en français ou si vous voulez soutenir la chaîne et le podcast, vous pouvez acheter mon livre "*En route vers le français avec fluidité*".

C'est un livre avec les meilleurs contenus du podcast + un contenu en exclusivité. Il y a bien sûr les versions audio et vidéo téléchargeables sans publicités. Mais aussi des anecdotes, des jeux de vocabulaire et encore d'autres bonus.

Cliquez sur le lien dans la description pour avoir toutes les informations.

Voilà tout pour cette ville de Dijon.

Merci beaucoup d'avoir suivi cet épisode ! N'hésitez pas à mettre 5 étoiles sur les plateformes de podcast ou à partager les contenus que je fais et on se dit à très bientôt pour un nouvel épisode.